



Déclaration du Conseil interreligieux de Russie sur la culture, la liberté de création et la responsabilité morale

Le présidium du Conseil interreligieux de Russie s'est réuni le 24 octobre 2017 au Musée juif – Centre de la tolérance, sous la présidence de Sa Sainteté le patriarche Cyrille de Moscou et de toute la Russie. Après la réunion, une déclaration sur la culture, la liberté de création et la responsabilité morale a été adoptée.

Les religions traditionnelles de Russie ont toujours témoigné de la haute valeur de la personne humaine, de ses droits et de ses libertés, notamment de la liberté de création, qui, selon nous, correspondent à la dignité que Dieu a donnée à l'homme.

La liberté de création et d'auto-expression, comme toute autre liberté, n'est pas absolue, sa réalisation doit être limitée par les exigences de la morale publique et du respect des droits des autres personnes, des groupes idéologiques et des communautés religieuses.

Nous avons le regret de constater que la liberté de création est souvent mise en avant pour justifier les railleries contre le sacré, la propagande de l'immoralité, les offenses aux valeurs religieuses et nationales. Bien que l'état ne puisse agir dans le domaine de la culture et de l'art en recourant à la contrainte, il est pourtant appelé à soutenir avant tout les entreprises artistiques qui concourent à la consolidation de l'unité de la société et de la concorde interreligieuse. La vraie culture contient une idée morale, qui incite les âmes à la recherche du bien et de la vérité, éveillant en l'homme l'amour du prochain et de l'humanité.

Rien ne peut justifier la création d'œuvres d'art visant manifestement à humilier la dignité humaine par la déformation des faits, la diffamation de personnalités essentielles de l'histoire nationale. Nous appelons toutes les personnes du monde de la culture et de l'art à se montrer responsables dans leur activité et à tenir compte de l'influence que les œuvres d'art ont sur les âmes et sur l'état spirituel de la société en général. En effet, la liberté privée de dimension morale peut être employée non pour le bien, mais pour le mal. Elle peut avoir pour conséquence l'autodestruction, la dégradation de la société, sans parler des souffrances de l'artiste lui-même.

L'une de nos tâches essentielles, aujourd'hui, est de témoigner de l'intangibilité des valeurs morales, tant pour les personnes en particulier que pour l'ensemble de la société. Nous voyons dans les artistes des collaborateurs pour éduquer les hommes dans les idéaux d'amour et de miséricorde, et nous restons ouverts au dialogue avec les représentants de la communauté artistique.

Condamnant résolument toute action illégale, toute agression et tout extrémisme, nous appelons les membres de notre société à porter un jugement équilibré, à rester prêts à résoudre les désaccords par un dialogue bienveillant. L'avenir de notre pays dépend de la capacité de chacun à manifester son respect envers les traditions culturelles et religieuses, la mémoire historique et la dignité humaine des uns et des autres.

Source: <https://mospat.ru/fr/news/48094/>